

DATOS BIOGRAFICOS DEL GENERAL E INGENIERO

MIGUEL YDIGORAS FUENTES

Nació el 17 de octubre de 1895, en la Finca ASTURIAS, Pueblo Nuevo, Departamento de Retalhuleu.

Fueron sus padres, Don Miguel Ydígoras y Herreros y Doña Atala Fuentes y Ugarte de Ydígoras.

Recibió la educación primaria en la Escuela Práctica de Varones y la Militar en la Academia Militar, ambas de Guatemala; en la Universidad Nacional, Facultad de Ingeniería, obtuvo el título de Ingeniero en 1941.

Casado con Doña María Teresa Laparra Samayoa de Ydígoras. Hijos: Carmen Atala Ydígoras Laparra de MacGarvie-Munn, y Miguel Sertorio Ydígoras Laparra casado con Lucy Cardona Gilbert.

PRINCIPALES ASPECTOS DE SU VIDA:

Fué el Cadete #1 de su promoción en la Academia Militar y -- conservó dicho primer puesto, durante los tres años de estudio, -- siendo por ello Abanaderado. Se tituló Oficial de Infantería el 30 de Junio de 1915. Fué Profesor de Matemáticas y Moral Cívica de los siguientes establecimientos de enseñanza: Instituto Nacional Central de Varones; Escuela Normal Central de Señoritas; Escuela de Comercio de ambos sexos; Escuela Politécnica (Militar). Oficial de Aviación en 1917; Agregado Militar en las Legaciones de Guatemala en Washington y París y a las Conferencias de Paz en Versalles (1917/18). Sub-Director de la Academia Militar a los 24 años (1919/20). Vocal de la Liga Internacional de Aviadores, Sección de Centroamérica. Presidente de la Asociación de Estudiantes de Ingeniería de Guatemala. En comisiones oficiales ha visitado: Los Estados Unidos de Norte América, Francia, México, El Salvador, Belice, Gran Bretaña, Bélgica, Suiza, Italia, Checoslovaquia y Alemania, territorios que recorrió así como los campos de concentración, en busca de los guatemaltecos perdidos y abandonados al finalizar la última guerra mundial, a quienes prestó todos los auxilios materiales y morales que estuvieron a su alcance.

Ha recorrido toda la República de Guatemala, explorando ríos, montañas, lagos y territorios indígenas, así como todos los puntos fronterizos del país. Organizador del Museo Precolombino de la ciudad de San Marcos. Proyectó e inició la construcción del primer Palacio moderno de arquitectura Maya en Guatemala. Organizó los planos para que la Universidad de Nuevo México (Ciudad de Santa Fé) hiciera importantes excavaciones arqueológicas en Tajumulco. Llevó a buen término una campaña contra el Tifus exantemático, que asolaba los pueblos de la Sierra Madre. Promovió el mejoramiento del peón rural en San Marcos, mediante concursos anuales entre los finqueros. Organizó ligas pro-matrimonio en el mismo departamento, consiguiendo que parejas de indios y ladinos (más de tres mil), contrajeran matrimonio después de vivir maritalmente varios años.

Siendo Jefe Político de San Marcos contribuyó al desarrollo y mejoramiento de la agricultura, industria, arqueología y artes --

nacionales, mediante exposiciones, concursos, carros adornados, representaciones teatrales, música y bailes autóctonos, exaltación social del indígena, mediante el concurso de la "India Bonita". Protegió la Educación Pública, dotando a las escuelas nacionales de material didáctico traído de Europa: laboratorio de química, Gabinete de Física, material Montessori para Kindergarten; textos, mobiliario, uniformes e implementos para deportes. Fundó y proveyó de buenos libros a la Biblioteca Pública. Restringió las ventas de aguardiente y licores. Restauró e higienizó los edificios para cuarteles, instruyendo y disciplinando las tropas debidamente. Reformó las cárceles y adoptó sistemas modernos y humanitarios para los detenidos, procurando que, tanto en cuarteles como cárceles y hospitales, la alimentación fuera sana y suficiente. Dotó a los hospitales con camas, medicinas y aparatos. Prestó el apoyo debido a la justicia a que tienen derecho obreros y campesinos. Fomentó el deporte, formando equipos, proveyéndolos de lo necesario y construyendo patios de tennis, campos de foot, basket y base ball. Colaboró con los sacerdotes católicos, prestándoles apoyo y ayuda en la moralización y civilización de las masas y engrandecimiento de los templos. Hizo efectiva la libertad de cultos, en cumplimiento de la Constitución de la República, protegió la sociedad, procurando porque se impartiera verdadera justicia y desterrando los sistemas de persecución, delación, encarcelamiento injusto y tortura. Incrementó la cultura social por medio de bailes, paseos campesinos, representaciones teatrales, veladas, recitales, juegos florales, feria del libro, eventos deportivos y ferias en la cabecera y municipios del departamento. Unió, salvando las diferencias ancestrales y viejos rencoros, las poblaciones de San Marcos y San Pedro. Fomentó el comercio y el turismo por medio de magnífica red caminera que une al departamento con los demás de la República. Instituyó premios para los triunfadores en los concursos de literatura, industria, agricultura, ganadería, ejercicios militares, deportes y bellas artes.

Gobernó también los departamentos de El Petén, Jalapa y Retalhuleu, en los que desarrolló una labor similar a la anterior.

En sus años juveniles fué el precursor y organizador del movimiento deportivo nacional, tanto civil como militar; recién venido de Francia, organizó los primeros eventos atléticos en el país; organizador y fundador del Casino Militar; de la Liga Deportiva de Guatemala; del Club Social y Deportivo Valin Te Manek de San Marcos. Construyó campos de aviación y fomentó el transporte aéreo en todos los departamentos donde gobernó.

Fué Director de Caminos de la República de 1939/44, en cuyo lapso alcanzaron las vías terrestres de comunicación, un perfeccionamiento completo, en construcción y mantenimiento.

En Febrero de 1943, fué nombrado: "Honorary Associate of The Scholl of American Research" de Santa Fé, Nuevo México, U. S. A. En noviembre de 1943, fué nombrado socio por selección de The American Society for Beographical Research, con sede en Washington D. C. Ha recibido la condecoración militar del Reformador de Primera Clase de Guatemala y la Medalla del Mérito Militar de Primera Clase de México. Hizo labor de acercamiento con el pueblo mexicano.

Sus deportes favoritos son: gólf, equitación y tiro al blanco. Habla los idiomas: inglés, francés y alemán.

Desempeñó el cargo de Ministro de Guatemala ante La Gran Bretaña, donde luchó patrióticamente defendiendo el territorio nacional de Belice. Recientemente la Embajada de Guatemala en Bogotá, Colombia, habiendo renunciado para aceptar la candidatura a la Presidencia de la República de Guatemala.

MAPAS Y LIBROS QUE HA PUBLICADO:

MAPAS: Del departamento de San Marcos y límites de México a escala de 1:100,000. De vialidad de la República de Guatemala, a escala de 1:400,000 (Marzo de 1942).

LIBROS: Cartilla para los individuos de tropa y reglas higiénicas (Junio de 1923).

Instrucción para el Enlace de los Cuerpos de Tropa (Julio de 1924).

Reglamento de Señales e indicaciones para Caminos. (Noviembre de 1939).

Instrucciones relativas a la Construcción, Mejoramiento y Mantenimiento de las Carreteras (Noviembre de 1940).

Caminos de Tierra (Folleto técnico, 1941).

Guía kilométrica de la República de Guatemala (Marzo de 1942).